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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ELECCIONES DE AUTORIDADES AUXILIARES 
 
APOYA IEEQ LA ELECCIÓN DE AUTORIDADES AUXILIARES EN 9 MUNICIPIOS  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) colabora con 9 municipios del estado en la preparación y 
organización de los procesos de designación de las personas titulares de delegaciones y subdelegaciones 
municipales. Con fundamento en el artículo 21 de la Ley Electoral del Estado, los municipios que solicitaron apoyo 
al IEEQ fueron los siguientes: Amealco de Bonfil, Arroyo Seco, Cadereyta de Montes, Ezequiel Montes, Landa de 
Matamoros, Pedro Escobedo, Peñamiller, San Juan del Río y Tolimán. La colaboración de este organismo electoral 
consistirá en la capacitación a integrantes de los ayuntamientos sobre el funcionamiento de las mesas receptoras 
de votos, el diseño de documentación electoral y el préstamo de material electoral como urnas y canceles. De esta 
manera, el Instituto coadyuvará en los procedimientos designación de autoridades auxiliares en un total de 50 
delegaciones y 313 subdelegaciones municipales en la entidad, del 24 de octubre al 21 de noviembre del presente 
año. Para ello, el IEEQ firmó convenios de colaboración con las y los Presidentes Municipales: Magda Guadalupe 
Pérez Montes (Ezequiel Montes), Ofelia del Castillo Guillén (Arroyo Seco), Ma. Guadalupe Alcántara de Santiago 
(Tolimán), Roberto Carlos Cabrera Valencia (San Juan del Río), Isidro Amarildo Bárcenas Reséndiz (Pedro 
Escobedo), Miguel Martínez Peñaloza (Cadereyta de Montes), Juan Carlos Linares Aguilar (Peñamiller), Marina 
Ponce Camacho (Landa de Matamoros) y René Mejía Montoya (Amealco de Bonfil). Asimismo, estuvieron 
presentes Consejeras y Consejeros Electorales del Consejo General, el Secretario Ejecutivo y el Director Ejecutivo 
de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del IEEQ. (CQRO, AM 22) 
 
https://elqueretano.info/trafico/apoya-ieeq-la-eleccion-de-autoridades-auxiliares-en-9-municipios/ 
 
https://www.codigoqro.mx/2021/10/28/ieeq-apoya-eleccion-de-autoridades-auxiliares-en-9-municipios/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/apoya-ieeq-la-eleccion-de-autoridades-auxiliares-en-9-municipios 
 
https://www.sierragordaonline.com/index.php/otras-noticias/4176-apoya-ieeq-la-eleccion-de-autoridades-
auxiliares-en-9-municipios 
 
https://www.queretarotv.com/?p=52912 
 
http://www.bitacoramultimediosmx.com/el-ieeq-en-eleccion-de-autoridades-auxiliares/ 
 
TEQUISQUIAPAN LISTO PARA ELECCIÓN DE DELEGADOS; HABRÁ FIESTA DE LA DEMOCRACIA 
El ayuntamiento de Tequisquiapan autorizó por unanimidad las bases para la elección de las autoridades 
auxiliares; cabe señalar que quienes resulten electos habrán de trabajar conjuntamente con la administración 
municipal para el desarrollo de proyectos sociales, además de que serán el vínculo entre la ciudadanía y el 
gobierno. La Comisión Transitoria para la elección de delegados, integrada por regidores de las diferentes fuerzas 
políticas, presentó la propuesta de las bases para el proceso democrático y la convocatoria será pública el 4 de 
noviembre; por lo que a partir de esta fecha los interesados podrán presentar su documentación. Cabe señalar que, 
por gestión del presidente municipal Antonio Mejía Lira, se consiguió la colaboración por parte del Instituto 

https://elqueretano.info/trafico/apoya-ieeq-la-eleccion-de-autoridades-auxiliares-en-9-municipios/
https://www.codigoqro.mx/2021/10/28/ieeq-apoya-eleccion-de-autoridades-auxiliares-en-9-municipios/
https://www.elcantodelosgrillos.mx/apoya-ieeq-la-eleccion-de-autoridades-auxiliares-en-9-municipios
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Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) quien se encargará de la organización, realización y escrutinio del 
proceso. 
 
https://amanecerqro.com.mx/2021/10/28/tequisquiapan-listo-para-eleccion-de-delegados-habra-fiesta-de-la-
democracia/ 
 
https://hoysanjuandelrio.com.mx/municipios/tequisquiapan-listo-para-la-eleccion-de-delegados-habra-fiesta-de-
la-democracia/ 
 
REUNIÓN INE-IEEQ 
 
IEEQ E INE REFRENDAN COLABORACIÓN EN FAVOR DE QUERÉTARO 
IEEQ mantendrá una coordinación eficaz con el INE, para la celebración de elecciones libres, periódicas y 
transparente La Consejera Presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Teresita Adriana 
Sánchez Núñez, y el Consejero Electoral del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), Martín Faz 
Mora, refrendaron la colaboración entre ambos organismos para el fortalecimiento democrático en la entidad. En 
reunión de trabajo en las instalaciones del IEEQ, el Consejero Electoral del INE reiteró su apoyo a la Consejera 
Presidenta, así como a las Consejerías Electorales y al funcionariado que integra el órgano electoral local, que se ha 
caracterizado por la calidad de sus procesos. Por su parte, la Presidenta señaló que este Instituto mantendrá una 
coordinación eficaz con el organismo nacional, para la celebración de elecciones libres, periódicas y transparentes, 
así como para la promoción permanente de la cultura cívica en Querétaro. 
 
https://www.cronicaregional.com.mx/politica/ieeq-e-ine-refrendan-colaboracion-en-favor-de-queretaro 
 
https://hoysanjuandelrio.com.mx/politica/ieeq-e-ine-refrendan-colaboracion-en-favor-de-queretaro/ 
 
https://www.queretarotv.com/?p=52812 
 
https://www.centralnoticias.mx/post/ieeq-e-ine-refrendan-coordinacio-n-a-favor-de-quere-taro-para-el-
fortalecimiento-democra-tico 
 
TOMA DE PROTESTA DE LA CONSEJERA PRESIDENTA 
 
IEEQ: PROMETE TRABAJOS SIN SESGOS NUEVA PRESIDENTA ADRIANA SÁNCHEZ 
Adriana Sánchez Núñez prometió a la sociedad un trabajo profesional y sin sesgos dentro del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), organismo en el cual rindió protesta como consejera presidenta 2021-2028 la tarde 
de este miércoles. En su mensaje, la presidenta resaltó la importancia de la colaboración permanente del IEEQ con 
instituciones públicas y privadas, así como con organizaciones de la sociedad civil, a fin de contribuir al 
fortalecimiento de la democracia en la entidad. “Tengan la seguridad que pondré mi dedicación y profesionalismo 
con el que me he desempeñado y pondré todo mi empeño para que los trabajos de este órgano electoral se 
continúen desarrollando de manera profesional, con objetividad y sin sesgos, como se ha venido haciendo hasta 
este momento”, afirmó.  Por su parte, consejeros y consejeras electorales destacaron que el Instituto cuenta con un 
Consejo General completo en su integración, con conocimiento probado en el ámbito electoral; asimismo, 
reconocieron que la experiencia profesional y la formación académica de la Consejera Presidenta serán 

https://www.queretarotv.com/?p=52812
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fundamentales para los trabajos de este organismo público local electoral. Coincidieron en que, con un 
funcionariado capacitado y con experiencia en la organización de 10 procesos electorales, un plebiscito, una 
consulta indígena y la formación permanente de ciudadanía, el IEEQ seguirá entregando cuentas a la ciudadanía de 
Querétaro. Adriana Sánchez es licenciada en Ciencias Políticas y Sociales, así como maestra en Ciencias Políticas y 
Administración Pública por la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ); además, cuenta con experiencia laboral 
en el entonces Instituto Federal Electoral y el INE, entre otras responsabilidades, así como en la organización de 
procesos electorales. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/ieeq-promete-trabajos-sin-sesgos-nueva-presidenta-adriana-
sanchez/ 
 
PRESIDENTA DEL IEEQ TIENE AMPLIA EXPERIENCIA: INE QUERÉTARO 
Ana Lilia Pérez Mendoza, Vocal Ejecutiva de la Junta Local del INE en el estado de Querétaro, destacó que la 
Consejera Presidenta electa del IEEQ, Teresita Adriana Sánchez Núñez, está respaldada por una amplia trayectoria 
académica y experiencia profesional de 25 años la cual aportará en beneficio de organizar procesos electorales 
apegados a la norma establecida. La Mtra. Teresita Adriana Sánchez Núñez cursó sus estudios de licenciatura en la 
Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). De mayo 
de 2005 a junio de 2006, cursó una especialidad en Partidos Políticos y Procesos Electorales en la Universidad 
Autónoma de Querétaro, obteniendo la legalización correspondiente en el año de 2011 emitida por la Secretaría de 
Gobierno del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro. De junio de 2010 a enero de 2014, laboró en la Presidencia 
del Consejo General del IFE, alternando domicilio entre Querétaro y la Ciudad de México. 
 
https://radioformulaqueretaro.com/presidenta-del-ieeq-tiene-amplia-experiencia-ine-queretaro/ 
 
TOMÓ PROTESTA LA NUEVA PRESIDENTA DEL IEEQ 
Por Alan García 
Teresita Adriana Sánchez Núñez, nueva presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), tomó 
protesta ante las consejeras y consejeros que integran este organismo electoral, así como ante las 
representaciones de los distintos partidos políticos que cuentan con registro para participar en el estado. La 
funcionaria aseveró que el IEEQ ha sido un referente a nivel nacional en cuanto a Organismos Públicos Locales 
Electorales (OPLES) se refiere, por lo que su trabajo se centrará en mantener este nivel de trabajo e impulsar una 
agenda “progresista” de cara al siguiente ciclo electoral 2021–2028. “Si bien es cierto que se han tenido avances, 
aún queda un largo camino por recorrer, fortaleciendo aún más a este organismo público para permitir que la 
ciudadanía encuentre más espacios para involucrarse activamente en la toma de decisiones”, afirmó. Aseveró que 
buscará tender puentes de comunicación con las diversas instituciones del estado: gobierno estatal, congreso 
estatal, tribunal electoral, organisaciones no gubernamentales, universidades públicas y privadas, autoridades 
municipales, dependencias y secretarias, para fortalecer el ejercicio democrático en Querétaro. “El reto mayúsculo 
es la construcción de una ciudadanía más empoderada e informada sobre el ejercicio de sus derechos electorales, 
en temas como la paridad de género, la inclusión y visibilización de grupos vulnerables que históricamente han 
sido marginados”, apuntó. Reconoció que las decisiones tomadas desde un órgano electoral no siempre “son del 
agrado” de las distintas fuerzas políticas que participan en la vida democrática de un estado, por lo que el IEEQ se 
mantendría receptivo a las inconformidades que pudieran surgir, pero buscará gestionar el diálogo para fortaceler 
los vínculos entre el instituto y la ciudadanía. “Se dará continuidad, desde este pleno del consejo general, para que 
las decisiones se realicen con estricto apego a los principios de certeza, independencia, imparcialidad y 

https://www.ieeq.mx/
https://www.uaq.mx/
https://radioformulaqueretaro.com/presidenta-del-ieeq-tiene-amplia-experiencia-ine-queretaro/
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objetividad, sin filias ni fobias, propiciando siempre el diálogo y el intercambio de ideas”, recalcó. Entre 2021 y 
2028, Sánchez Núñez será la encargada de encabezar los trabajos para dos procesos electorales, el más inmediato 
en 2024 dónde a nivel local se votará por presidencias municipales y diputados locales, mientras que en 2027 se 
sumarán las elecciones por la gubernatura de Querétaro. 
 
https://rotativo.com.mx/2021/10/28/noticias/metropoli/queretaro/tomo-protesta-la-nueva-presidenta-del-
ieeq-933763/ 
 
PRI EN QUERÉTARO IMPUGNARÁ LA PRESIDENCIA DEL IEEQ 
Por Alan García 
La dirigencia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) impugnará el nombramiento de Teresita Adriana 
Sánchez Núñez como nueva presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para el periodo entre 
2021-2028, así lo dio a conocer el representante del partido en este instituto, Vidal Navarrete Cerda. El 
representante refirió que el PRI mostró su inconformidad ante este nombramiento desde que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) votó a favor de la nueva presidenta, debido a que Sánchez Núñez no acreditó su residencia en el 
estado de Querétaro y sus documentos presentados la ubican trabajando en Nuevo León. ‘En este documento se 
señala que estuvo trabajando como vocal secretaria del INE en Nuevo León del 2017 a la fecha, de tal suerte que 
irrumpe y no cumple con uno de los requisitos básicos que señala la convocatoria’, afirmó. Navarrete Cerda 
recordó que, desde la votación en el Consejo General del INE, otros partidos como el Partido Verde Ecologista de 
México y el Partido Acción Nacional ya habían mostrado las mismas inconformidades, lo que provocó que no fuese 
elegida por unanimidad y únicamente obtuvo 9 de 11 votos a su favor para ser nombrada. Además, sugirió que el 
currículum de la ahora presidenta no la acredita con la experiencia para ocupar el cargo, por lo que los abogados 
del PRI comenzarán con las gestiones para impugnar su nombramiento y exigir al INE un nuevo proceso de 
designación en las próximas semanas. ‘Lo real es que ya tomó protesta, en el seno de mi partido revisaríamos la 
oportunidad para impugnar esta situación… llega poco legitimada, con una votación dividida y con un escaso 
currículum en materia electoral, no es lo mismo dirigir las elecciones en Querétaro a ser maestra de una escuela 
como el ISCA’, destacó. Cabe recordar que Sánchez Núñez sí obtuvo una carta de residencia en el municipio de 
Querétaro, no obstante, esta fue revocada luego de que el ayuntamiento comprobó que la funcionaría no vivía en 
su domicilio desde hace al menos 2 años, situación que le fue notificada al presidente del INE. 
 
https://rotativo.com.mx/2021/10/28/noticias/metropoli/queretaro/pri-en-queretaro-impugnara-la-
presidencia-del-ieeq-933764/ 
 
PODRÍAN IMPUGNAR ELECCIÓN DE PRESIDENTA DEL IEEQ 
Algunas personas podrían impugnar la elección de la presidenta del IEEQ, Teresita Sánchez, consideró el 
gobernador, Mauricio Kuri. Lo anterior al confirmar que dicha mujer no vive en Querétaro. Ante esa situación, 
sostuvo que los primeros que deben cumplir la ley son las instituciones públicas. Esto luego de que el INE eligió a 
Sánchez Núñez, a pesar de que el ayuntamiento de Querétaro le revocó la constancia de residencia. En ese sentido, 
el PRI revisará las posibilidades de impugnar el nombramiento de Teresita Sánchez como presidente del Consejo 
Electoral del Estado de Querétaro, en vista de presuntas irregularidades en los que acreditan su constancia de 
residencia, aseguró el representante del PRI Vidal Navarrete. “El día de ayer se manifestaron en contra de este 
nombramiento y esta designación, el partido Acción Nacional y el partido Ecologista de México (…) La 
impugnación puede ser de manera individual o de manera colectiva”. Por su parte Teresita Sánchez declaró que 
cumplió con todos los requisitos marcados dentro del procedimiento a través del cual resultó designada consejera 
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presidenta del IEEQ para el periodo 2021-2028. Afirmó que tiene 25 años de residencia ininterrumpida en el 
estado, que con esta son tres las ocasiones que ha solicitado una constancia de residencia para sumarse a procesos 
de selección del INE y es la primera ocasión que se le presenta un problema. 
 
https://www.dialogosenelinfierno.com/la-quemazon/podrian-impugnar-eleccion-de-presidenta-del-ieeq/ 
 
COLUMNA TABLERO 
Por Sergio Venegas Alarcón 
A todo vapor inició sus tareas la nueva presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Teresita Adriana 
Sánchez Núñez. La eligieron el martes, el miércoles rindió protesta aquí ante el Consejo General y ayer mismo 
celebró otra sesión para definir comisiones de trabajo (sic).  Mientras tanto algunos partidos políticos, incluidos el 
PAN y el PRI, mantienen sus impugnaciones con el alegato de que la nueva árbitra no acreditó legalmente su 
residencia y ha trabajado los últimos años fuera del Estado, por cierto, en labores del Instituto Nacional Electoral 
que la eligió con nueve votos a favor y dos en contra. De pronóstico reservado. (PA 4) 
 
https://plazadearmas.com.mx/angel-trinidad-ferreira-otra-perdida/ 
 
OPINIÓN / ME LLEVA EL DIABLO / EL IEEQ, PREPARA LA TERCERA ALTERNANCIA EN EL GOBIERNO DEL 
ESTADO 
Por El Demon 
Pero qué necesidad -diría el Divo de Juárez- tiene el gobernador Mauricio Kuri, para que meterse en la polémica 
que ha levantado el nombramiento de Adriana Teresita Sánchez Núñez como presidenta del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro. Lo digo porque Mauricio Kuri es el resultado de una elección calificada por el IEEQ, sin 
cuestionamientos, sin dejar lugar a dudas, entonces, para qué cuestionar ahora al órgano electoral. El mandatario, 
con todo su derecho a ejercer su Libertad de Expresión, dijo, respecto al nombramiento, que “Algunas personas 
podrían impugnar la elección de la presidenta del IEEQ, Teresita Sánchez”, sí, así lo consideró el gobernador, 
Mauricio Kuri. Lo anterior dentro de la polémica que se creó en torno a la ahora presidenta del IEEQ, con respecto 
al tema de que no vive en Querétaro. El ejecutivo estatal, ante esa situación, sostuvo que los primeros que deben 
cumplir la ley son las instituciones públicas. Esto luego de que el INE eligió a Sánchez Núñez, a pesar de que el 
ayuntamiento de Querétaro le revocó la constancia de residencia. Algunas personas, dijo el gober, y ni tardo ni 
perezoso, de manera oficiosa, sin que se lo pidieran, poniéndose de tapete, el Partido Revolucionario Institucional 
tomo la estafeta y se declara listo para hacer el trabajo de cañería política del PAN. En ese sentido el PRI revisará 
las posibilidades de impugnar el nombramiento de Teresita Sánchez como presidente del Consejo Electoral del 
Estado de Querétaro, en vista de presuntas irregularidades en los que acreditan su constancia de residencia, 
aseguró el representante del PRI Vidal Navarrete. El siervo del PAN dijo que “El día de ayer se manifestaron en 
contra de este nombramiento y esta designación, el partido Acción Nacional y el partido Ecologista de México. La 
impugnación puede ser de manera individual o de manera colectiva”. Pero la nueva funcionaria electoral da 
muestras de entereza, de tener carácter para enfrentar escenarios adversos, creados pero adversos, y por su parte 
Teresita Sánchez declaró que cumplió con todos los requisitos marcados dentro del procedimiento a través del 
cual resultó designada consejera presidenta del IEEQ para el periodo 2021-2028. Afirmó – ratificó- que tiene 25 
años de residencia ininterrumpida en el estado, que con esta son tres las ocasiones que ha solicitado una 
constancia de residencia para sumarse a procesos de selección del INE y es la primera ocasión que se le presenta 
un problema. Previo a entregar la Constancia Ana Lilia Pérez Vocal Ejecutiva de la Junta Local en el estado de 
Querétaro, destacó que la consejera presidenta electa está respaldada por una amplia trayectoria académica y 
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experiencia profesional de 25 años la cual aportará en beneficio de organizar procesos electorales apegados a la 
norma establecida. En su toma de protesta la nueva presidenta del IEEQ dijo que “Tengan la seguridad que pondré 
mi dedicación y profesionalismo con el que me he desempeñado y pondré todo mi empeño para que los trabajos de 
este órgano electoral se continúen desarrollando de manera profesional, con objetividad y sin sesgos”. Con 
objetividad y sin sesgo, tal vez por ahí va el asunto, porque parece que la molestia del grupo en el poder es porque 
no quedó nadie a quién pudieran manipular, como lo hacían con el anterior presidente del IEEQ, que parecía más 
empleado del gobernador en turno que un ente que trabajara por la democracia electoral. Igual, se enfrentará a los 
grupos de interés internos que controlan por cuotas los espacios administrativos y operativos del Instituto, se 
reparten por cuotas direcciones y coordinaciones, jefaturas de departamento y hasta las plazas de intendencia, sin 
mediar la capacidad para realizar el trabajo. Por eso, para mí que el nombramiento en el IEEQ tiene que ver con 
una posible transición en la próxima elección de gobernador, y tal vez desde ahora se va pavimentando el camino 
para la llegada de una tercera alternancia. Al tiempo. 
 
https://www.dialogosenelinfierno.com/me-lleva-el-diablo/el-ieeq-prepara-la-tercera-alternancia-en-el-gobierno-
del-estado/  
 
REPRESENTACIÓN INDÍGENA 
 
IEEQ: HAY AVANCES EN REPRESENTACIÓN INDÍGENA, PESE A POCAS VICTORIAS 
Por Marián Ángeles 
Aunque sólo el 2.4 por ciento de las candidaturas indígenas de Querétaro pasaron la prueba de las urnas, el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) considera que las últimas elecciones fueron un éxito en 
representación indígena, ya que “es un avance que ya se garantice exclusivamente la integración al menos de una 
persona”, subrayó María Pérez Cepeda, consejera del árbitro electoral. La presidenta de la Comisión de Asuntos 
Indígenas e Inclusión indicó que antes no había una obligación de los partidos políticos para incluir a este sector: 
“ahora todos tuvieron que tener sus dos fórmulas indígenas para la para la Legislatura y estamos hablando que la 
población indígena en Querétaro es del 12 por ciento de acuerdo con el censo del Inegi del año 2020”. En este 
sentido reconoció que la relación no es proporcional a la cantidad de personas indígenas en Querétaro, ya que la 
Legislatura no tiene un 12 por ciento de población indígena, pero indicó que hay otros grupos que están 
representados como jóvenes y mujeres: “hay que ir tomando consideración de una integración en donde sí se vean 
representadas todas las voces, todas las diversidades; pero no hay un espacio exclusivo, hasta ahorita, para cada 
uno de los grupos en situación de vulnerabilidad”. Indicó que, a través del IEEQ, se dieron la tarea de recabar 
información cuantitativa: “cuántas personas, de qué tipo de etnias, dónde estaban ubicadas, etc.” y una vez 
obtenida, propusieron para la reforma de la ley, espacios de representación indígena; en donde se logró la garantía 
de un espacio en las diputaciones de representación proporcional exclusivo para personas indígenas que en esta 
ocasión correspondió a Morena. En el caso de la inclusión a nivel municipal señaló que los únicos municipios del 
estado considerados indígenas, por su población mayoritaria perteneciente a este sector de la población son 
Amealco de Bonfil y Tolimán. Finalmente, agregó que aún hay mucho camino por recorrer, y que el IEEQ seguirá 
recabando datos y trabajará de manera ardua para corregir y mejorar el tema de la inclusión -no sólo indígena- en 
el próximo periodo electoral. “¿Qué tanto es representativo al interior del cabildo una persona indígena? pues 
definitivamente representativo, porque no necesariamente tiene que ser proporcional a la cantidad de población; 
hay que recordar que también en esos municipios no toda la población es indígena. Es un avance que ya se 
garantice exclusivamente la integración al menos de una persona”, remató. 
 

https://www.dialogosenelinfierno.com/me-lleva-el-diablo/el-ieeq-prepara-la-tercera-alternancia-en-el-gobierno-del-estado/
https://www.dialogosenelinfierno.com/me-lleva-el-diablo/el-ieeq-prepara-la-tercera-alternancia-en-el-gobierno-del-estado/
https://tribunadequeretaro.com/author/marian-angeles/
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https://tribunadequeretaro.com/informacion/ieeq-hay-avances-en-representacion-indigena-pese-a-pocas-
victorias/ 
 
REPRESENTACIÓN INDÍGENA: UN PROYECTO QUE NO PASÓ LAS URNAS 
De 57 aspirantes indígenas que hubo para diversos cargos de elección popular -sin contar regidurías 
plurinominales- únicamente cuatro resultaron electos para el periodo 2021-2024, es decir, el 7 por ciento; del 
total, tres son mujeres y sólo un varón. Quienes ganaron fueron Yasmín Albellán Hernández como diputada 
propietaria de representación proporcional (RP), ella por el partido Morena; en Amealco de Bonfil ganó una 
regiduría Lucía Pascual Gregorio y David Mendoza González fue electo como síndico, ambos electos por mayoría 
relativa (MR) bajo las siglas del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Finalmente, en Tolimán, Leticia López 
González fue la representante indígena que postuló el Partido Acción Nacional (PAN) por MR. En el caso particular 
del estado, estuvieron en juego 164 puestos de elección popular desde la gubernatura y diputaciones, hasta las 
alcaldías, sindicaturas y regidurías de mayoría relativa de los 18 municipios. Para fines de este análisis, no se 
tomarán en cuenta las cifras correspondientes a las candidaturas para regiduría por representación proporcional, 
pues en muchos casos se encuentran registrados los mismos candidatos para otros cargos, por lo que se 
presentaría un como doble candidatura a una sola persona; mismo caso con las suplencias. La representación 
indígena resulta mucho menor a la participación cuando se observa que dentro del total de mil 491 aspirantes 
(una vez más, sin regidurías de RP) únicamente 57 pertenecen a comunidades indígenas, es decir, apenas el 2.4 por 
ciento, una cifra por encima del 1.4 por ciento de hablantes de alguna lengua, pero que no necesariamente 
representa al 12 por ciento de las personas que se adscriben como indígenas. Las candidaturas indígenas 
estuvieron presentes en todos los cargos a elegirse, el excepto la gubernatura. En las presidencias municipales, de 
un total de 160 aspirantes a alguno de las 18 demarcaciones, sólo hubo siete candidaturas que correspondían a 
personas indígenas, lo cual representó el 4.3 por ciento. Por otro lado, las diputaciones de mayoría relativa 
tuvieron sólo a dos aspirantes de un total de 156, es decir, apenas el 1.28 por ciento del total. Las candidaturas con 
mayor participación indígena se concentraron en las diputaciones de representación proporcional, con 23 
aspirantes indígenas de un total de 92, un 25 por ciento de participación. En las regidurías de mayoría relativa, 
hubo 17 aspirantes de 754, lo que corresponde a un 2.2 por ciento de participación; posteriormente en las 
sindicaturas hubo ocho participantes de 319, lo que equivale al 2.5 por ciento de personas indígenas. 3 
MUNICIPIOS CONCENTRARON CANDIDATURAS. Amealco de Bonfil fue el municipio con más presencia candidatos 
indígenas, pues, de 63 aspirantes, 15 pertenecían a este sector. Sigue Tolimán, donde de 84 aspirantes, 15 eran 
indígenas. Finalmente, Jalpan de Serra tuvo dos aspirantes indígenas de un total de 56. En el caso de las 
presidencias municipales sólo dos municipios presentaron aspirantes indígenas: Amealco de Bonfil y Tolimán con 
cuatro y tres aspirantes, respectivamente. Lo anterior corresponde a los lineamientos que emitió el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), los cuales garantizan la representación de los pueblos y comunidades 
indígenas “en la conformación final de la Legislatura y de los Ayuntamientos en los cuales el municipio tenga 
presencia poblacionalmente mayoritaria” y establece que se considera como municipio con presencia 
poblacionalmente mayoritaria a aquellos en donde la población indígena represente al menos un 50 por ciento del 
total. En este caso, los municipios considerados bajo estas características son Amealco de Bonfil con 68 mil 968 
habitantes, de los cuales el 63.6 por ciento son considerados indígenas; y Tolimán, con una población de 24 mil 16 
habitantes, de los cuales, el 84.9 por ciento son indígenas. ASÍ POSTULARON LOS PARTIDOS. De los 23 indígenas 
aspirantes a la diputación de Representación proporcional todos los partidos registraron a dos fórmulas (es decir, 
dos propietarios), conforme a los lineamientos del IEEQ, a excepción del PAN, que presentó cuatro fórmulas, y 
Redes Sociales Progresistas (RSP), que únicamente presentó dos propietarios. En cuanto a las regidurías de 
mayoría relativa, únicamente hubo presencia de representantes indígenas en Amealco, Tolimán y Jalpan de Serra. 
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El único que no registró ni un solo representante indígena para estos cargos fue Fuerza por México (FxM), 
organización que perdió el registro en el pasado proceso electoral. Respecto a las sindicaturas, en Amealco de 
Bonfil el PRI, Movimiento Ciudadano y Fuerza por México presentaron cada uno a un candidato; en el caso de 
Tolimán presentaron un aspirante cada uno el PRI, Partido de la Revolución Democrática (PRD), Encuentro 
Solidario (PES), FxM y uno como candidato Independiente, Andrés Sánchez Sánchez. Por otra parte, los candidatos 
indígenas a la presidencia municipal en Amealco fueron presentados por partidos como el PRD, Morena, RSP y 
FxM. En el caso de Tolimán sólo hubo uno por Movimiento Ciudadano, otro por el Partido del Trabajo (PT) y uno 
por Querétaro Independiente (QI). Finalmente, para las diputaciones por mayoría relativa, en el distrito 8 Morena 
presentó una candidatura; y en el distrito 14 hubo un aspirante por QI. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/representacion-indigena-un-proyecto-que-no-paso-las-urnas/ 
 
PARTIDOS POLÍTICOS LOCALES 
 
OPINIÓN / EN EMBRIÓN, UN NUEVO PARTIDO POLÍTICO LOCAL  
Por Andrés González 
Constituida ya como Asociación Civil pero con la abierta intención de convertirse en partido político con registro 
local, un numeroso grupo de activistas que en primera instancia fueran del partido “Fuerza por México” pero que 
terminaron por abandonarlo, se encuentran ya en un nuevo y renovado empeño por constituirse, en forma 
independiente y sin cobijo político alguno – ni local, ni nacional – en su propia fuerza política hasta alcanzar el 
registro local. Ya lo han hecho en al menos un par de ocasiones. Y lo volverán a hacer. Por lo pronto, abren la 
puerta para recibir a la ciudadanía no alineada, a los activistas que se quedaron sin registro nacional o local y a 
todos aquellos ciudadanos que, inconformes por partidos que no les cumplen, andan buscando una fuerza política 
con el sello de Querétaro, de lo local, sin depender de posibles o hasta imposibles alianzas para llevar la fuerza de 
este estado hacia el ciudadano. Y es que la vianda, además de apetitosa, es abundante, pues perdieron su registro 
local las siguientes fuerzas políticas: Fuerza por México, Redes Sociales Progresistas, el PRD, el PT – que no lo 
recuperó -, Movimiento Ciudadano, el PES y Querétaro Independiente. Y todo este paquete de activistas y para el 
caso de Querétaro, anda volando, sin que muchos puedan  aterrizar aún en alguno de los cuatro partidos con 
registro en esta entidad. El nombre de lo que podría ser un nuevo partido local,  es lo de menos – solo están por 
ahora en embrión – y si el niño todavía no nace, tampoco pueden ponerle nombre. Y están en vías de renovar la 
relación con todos esos cuadros que quedaron aislados políticamente en los 18 municipios de Querétaro. Tienen ya 
ubicados los líderes locales y son muchos de ellos los que están exigiendo el intentarlo nuevamente, por 
incumplimiento o por desencanto, para formar una fuerza de respeto a nivel Querétaro. Se trata de quiénes han 
hecho este mismo esfuerzo al lado de José Luis Aguilera Ortiz y sin nada que ver con la responsabilidad que le 
confiriera el gobernador Mauricio Kuri como representante de este gobierno en la capital del país. “Eso ya está 
platicado…yo seguiré en los fines de semana trabajando por este proyecto”, sostiene Aguilera. Y señaló que se lo 
respetarán. El que lo consiga será otra cosa. Eso sí,  dependerá en estricto de los activistas, no de otras instancias 
extra su grupo político y social. “Se trata de aglutinar varias corrientes en un partido totalmente queretano, con 
registro local, porque nuestro capital político no es de manera alguna menor, pues en números conservadores 
andamos arriba de los 25 mil seguidores…y vamos a crecer”. Así y con el registro de Asociación Civil ya en mano, 
podrán estar ya a presentar su “carta de intención” ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro IEEQ, 
entre el 1 y el ultimo de enero del 2022. Y si es aceptada – no tiene porque no serlo – podrán comenzar a realizar 
sus asambleas municipales con los mínimos que la Ley Electoral establece, considerando que deben ser – al menos 
– 14 de 18 posibles, con un mínimo legal total de 4 mil 500. En tanto esto sucede, la Asociación Civil se encargará 
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de declarar los gastos que como tal realicen, ante el IEEQ y continué haciéndolo a lo largo de ese 2022, en informes 
que detallen una a una de las asambleas municipales. El periodo de las Asambleas Municipales se inicia de marzo 
del 22 y se extiende hasta el mes de diciembre de ese mismo año. Y está tan caminada la decisión, que hasta 
propuesta para el nombre tienen ya listo, solo que esperarán el momento para darlo a conocer y que, inclusive, un 
primer registro puede tener variaciones a lo largo del 2022. “La participación de todos los que coincidimos en este 
proyecto, será la que cuente hasta para el nombre”. Así los tomará noviembre y diciembre de este agónico 2021. El 
2022 los pondrá – de nuevo – a prueba. 
 
https://codiceinformativo.com/columna/en-embrion-un-nuevo-partido-politico-local/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
PUEBLOS INDÍGENAS: CANDIDATURAS DE REPRESENTACIÓN, OTRA FORMA DE COLONIALISMO 
Por Marián Ángeles 
Los mecanismos que buscan una representación indígena en la política mestiza es una forma de mantener vivo el 
sistema colonial en Querétaro, ya que les prometen ser escuchados siempre y cuando adopten lo que la ley mestiza 
ordena, expresó Sergio Uriel Ugalde Vega, representante de la Coordinación de Derecho Indígena de la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ). Agregó que ser representante indígena en una política mestiza es una ironía: “En el 
siglo XXI observamos que el proceso colonial sigue siendo visibilizado en el territorio queretano […] Les dicen que 
van a ser lideres, les dicen que van a ser representados, les dicen que van a tener representantes siempre y cuando 
hagan lo que la ley mestiza dice. Entonces, pues no les da la posibilidad de lograr la autonomía, la 
autodeterminación, el autogobierno porque pues están obligados a subsumirse en la ley mestiza”. Según la revisión 
realizada por Tribuna de Querétaro, apenas el 6 por ciento de las candidaturas adscritas como indígenas lograron 
llegar a un puesto en el Ayuntamiento y sólo en un caso a la Legislatura del Estado. En este caso, el maestro en 
Ciencias Jurídicas observó que existe de todas formas una subrepresentación, pues la población que se percibe 
como indígena en la entidad llega incluso al 25 por ciento según algunas fuentes. En términos de la población 
hablante, en Querétaro está más o menos en 6 por ciento de la población total […], pero en términos de la 
adscripción, puede llegar a subir hasta un 19, un 20 o un 25 [porciento] -según el estudio que estés revisando- que 
se adscriben como indígenas; entonces, en términos porcentuales tendríamos que decir que de cada 100 
queretanos, 6 hablan una lengua indígena; por lo tanto [2.6% de ocupación indígena en los cargos políticos] no 
representa ni un tercio de lo que estamos hablando”. Por todo lo anterior, el coordinador de Derecho Indígena de 
la UAQ señaló que las cifras del último proceso electoral resultan insuficientes para hablar de una representación 
indígena en órganos como la Legislatura del Estado y los Ayuntamientos. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/pueblos-indigenas-candidaturas-de-representacion-otra-forma-de-
colonialismo/ 
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
SE ANALIZARÁN SOLICITUDES DE NUEVOS MILITANTES: ARREDONDO 
Por Zulema López  
El PRI deberá analizar caso por caso a las solicitudes para reincorporarse a sus filas de quiénes respaldaron 
candidaturas de otros partidos, así como de quienes buscan un espacio luego de que el grupo político al que 
pertenecían perdió su registro, advirtió Abigail Arredondo, presidenta del comité directivo estatal del PRI. (EUQ 3) 
 
ARRANCA PRI ASAMBLEAS DELIBERATIVAS EN LOS 18 MUNICIPIOS 
La presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI en Querétaro, Abigail Arredondo Ramos aseguró que solo con 
unidad se podrá sacar adelante al partido, al iniciar una gira de trabajo por los 18 municipios del estado. En 
compañía de Antonio Macías secretario general, la líder tricolor inició las Asambleas Municipales, Deliberativas y 
Electivas del PRI, en los municipios de Huimilpan y Amealco, con la finalidad de fortalecer los trabajos del partido, 
mencionó que hay grandes retos por delante los cuáles se van a lograr con unidad. (ELQNO, CI) 
 
INSISTIRÁN EN LA LEY ANTIÁCIDO 
El grupo legislativo del PRI presentará en la LX Legislatura, de nueva cuenta, la iniciativa para tipificar como delito 
las agresiones con ácido en contra de mujeres, adelantó Abigail Arredondo, presidenta del PRI en Querétaro. 
Arredondo Ramos subrayó que dicha iniciativa se presentó hace dos años y fue uno de los grandes pendientes de 
la LIX Legislatura, de la que formó parte, pues mencionó que, desde su presentación, se han registrado dos ataques 
a mujeres. (DQ 1 y 4) 
 
MORENA 
 
MISCELÁNEA FISCAL 2022 BUSCA ELIMINAR LA EVASIÓN: MORENA QUERÉTARO 
El paquete fiscal y ley de ingresos 2022 no promueve el terrorismo fiscal, pero si tiene como fin ir cerrando las 
puertas a la evasión fiscal, expresó el dirigente estatal del Morena, Mauricio Ruiz, ante las críticas y controversias 
generadas por la aprobación del proyecto en la Cámara de Diputados.  El morenista lamentó la postura de los 
grupos de oposición, pues dijo que serán medidas que generen mayores recursos para el bienestar del país, 
además de que se dará mayor transparencia al recurso que brindan las organizaciones donatarias. (ADN) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CLÍNICA POST COVID SERÁ INTEGRAL: SALUD 
La clínica post Covid será instalada en el nuevo Hospital General, donde además se contará con un área de 
medicina física para rehabilitación física y pulmonar, dio a conocer Martina Pérez, SESEQ. (DQ principal) 
 
N: HÉROES DE VERDAD: MK 
La conmemoración del día del médico, el gobernador Mauricio Kuri reconoció el liderazgo de las y los 
profesionales del sector salud en los 18 meses de pandemia. (N principal) 
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AM: PRIORIZA QUERÉTARO SALUD Y SEGURIDAD EN PRESUPUESTO 
De acuerdo con el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), la entidad aumentó en 24 por ciento el 
presupuesto en el sector. (AM principal) 
 
PA: PRESUPUESTA UAQ 3 MIL MDP AL 2022 
Por unanimidad, el Consejo de la Universidad Autonoma de Querétaro (UAQ) avaló el proyecto de Presupuesto de 
Ingresos y Egresos 2022; en el que se espera un incremento del 13 por ciento en los recursos del gobierno del 
estado, y 3.8 por ciento en la federación, para llegar a casi 3 mil millones de pesos. (PA principal) 
 
EUQ: SAN JUAN DEL RÍO, LUGAR 12 CON MÁS CASOS COVID 
El municipio de San Juan del Río se ubica en el doceavo lugar nacional, en el índice de mayor incidencia de casos 
activos de Covid-19, con una variación de 19 casos durante la penúltima semana, es decir, del 4 y el 10 de octubre, 
lo que corresponde a un aumento por cada 100 mil habitantes de 6.30 casos activos. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CUESTIONA DIPUTADA ABANDONO AL CAMPO 
Por Carlos Uriegas 
La diputada federal por Querétaro, Sonia Rocha cuestionó que en materia de desarrollo agropecuario hayan 
desaparecido programas para el sector primario, el cual, dijo, es el único que ha podido crecer a pesar de la 
pandemia, la sequía y el abandono del Gobierno federal. (AM 5) 
 
MARCIA BUSCA RECURSOS PARA APOYAR EL IMPULSO LOCAL 
Por Dolores Martínez 
La diputada federal por el segundo distrito, Marcia Solórzano dio a conocer que como parte de si agenda de trabajo 
durante los siguientes días sostendrá reuniones de trabajo con los alcaldes que estructuran su distrito para 
desarrollar proyectos a futuro, tomando en cuenta el presupuesto de egresos de la federación. (ESSJR 3) 
 
FIJARÁN POSTURA SOBRE EL ABORTO 
En próximos días, los grupos legislativos del PAN y QI darán a conocer su postura sobre el aborto, señaló el 
legislador panista Antonio Zapata, quien refirió que además se dará a conocer la agenda en común de ambos 
partidos. Recordó que, en semanas pasadas, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) emitió dos 
resoluciones en torno al tema del aborto, por lo que refirió que una vez analizado a detalle determinarán el camino 
a seguir por parte ambas bancadas. (DQ 6) 
 
RESPALDA MORENA TRABAJO DE BIENESTAR QUERÉTARO EN ENTREGA DE APOYOS SOCIALES 
El legislador local de Morena, Christian Orihuela, defendió la labor realizada por la Secretaría del Bienestar 
delegación Querétaro, tras señalamientos de irregularidades en programas de apoyo social, por lo que llamó a que 
las personas que detecten diferencias en el trabajo de dicha secretaría presenten las denuncias correspondientes. 
Refirió que de manera personal ha dado seguimiento a las labores realizadas por la dependencia, de la cual aseveró 
ha trabajado con estricto apego a derecho, y beneficiando a la población del estado. (ADN) 
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PODER EJECUTIVO 
 
FELICITA KURI A MÉDICOS EN SU DÍA  
A través de sus redes sociales, el gobernador, Mauricio Kuri felicitó a los doctores por el Día del Médico. "Mi 
respeto, admiración y agradecimiento profundo a todas las y los médicos que siempre han estado al pie del cañón 
por las familias queretanas. Cuentan conmigo y con nuestro gobierno para seguirle haciendo frente a la pandemia 
y trabajando #JuntosAdelante. ¡Muchas felicidades!", escribió en su cuenta de Twitter. (AM 5) 
  
EN 128 CARACTERES 
La mejor manera de encontrar la solución a los retos de Querétaro es la voz de las y los ciudadanos. Por eso, 
#JuntosAdelante construiremos el Plan Estatal de Desarrollo y demostraremos que unidos, nada ni nadie nos 
puede detener. Mauricio Kuri. (AM 2) 
 
CLASES PRESENCIALES ESTÁN GARANTIZADAS PESE A PRONÓSTICO DE INCREMENTO DE CASOS: SESEQ 
Martina Pérez, titular de la SESEQ, aseguró que las clases presenciales se encuentran garantizadas a pesar del 
incremento de contagios de Covid-19. “En este sentido de las escuelas no se pensaría que diéramos marcha atrás, 
porque además suceden varias cosas: primero, el regreso ha sido muy cauteloso, los grupos siguen siendo 
pequeños, el regreso sigue siendo voluntario”. (ADN) 
 
CRECE PRESUPUESTO PARA SALUD Y SEGURIDAD EN QUERÉTARO 
Por Juan Carlos Machorro  
A pesar de la crisis sanitaria de 2020, los 32 estados del país gastaron 2 por ciento menos en salud, en 
comparación con 2019. Otros de los recortes que se dieron fue en educación (-2 por ciento) y seguridad pública y 
justicia (-6 por ciento), según el Informe Estatal del Ejercicio del Gasto (IEEG) 2021, del Instituto Mexicano para la 
Competitividad (Imco). En el caso de Querétaro, las cifras que el Imco dio a conocer indican que tuvo un 
cumplimiento, en el reporte de información financiera 2020, de un 97.2 por ciento, mejorando 38 puntos a 
diferencia del 2015. (AM 4) 
  
FERNANDO FERRUSCA ORTIZ ES EL NUEVO TITULAR DE LA UTSJR 
Martha Soto, titular de la SEDEQ,  presentó a Fernando Ferrusca Ortiz como encargado del despacho de la rectoría 
de la UTSJR, y quien será ratificado en la próxima sesión del Consejo Universitario Soto Obregón, destacó que se 
entrega una Universidad con un buen prestigio, con una trayectoria destacada y la tarea es llevarla al siguiente 
nivel, tomando en cuenta dos consideraciones: primero, el reto tradicional de cerrar brechas académicas, 
destacando lo importante, como lo son la docencia, la investigación; y la segunda, la atención de lo urgente, que es 
el manejo de la pandemia. (ALQRO, M) 
  
TODAVÍA HAY MUNICIPIOS DE MÉXICO QUE NO HAN TENIDO CASOS COVID 
Por Daniela Montes de Oca 
Por más extraño que puedas soñar, la República mexicana y municipios en los que no se ha presentado contagios 
por covid-19 a lo largo de la pandemia así lo reveló un artículo de alcaldes de México sin embargo el 97% de las 
demarcaciones sí ha registrado. Mientras actualmente en Querétaro todos los municipios cuentan con casos 
activos. (N 7) 
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QUERÉTARO, UNO DE TRES ESTADOS CON SOLVENCIA PARA EL PAGO DE NÓMINA 
evela Emilio Barriga, Auditor Especial del Gasto Federalizado de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), 
durante el parlamento abierto para el presupuesto 2022. Querétaro es, junto con la CDMX y Quintana Roo, el único 
estado del país con capacidad suficiente para cubrir su propia nómina con ingresos procedentes de su recaudación. 
De acuerdo con datos de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), de las 32 entidades del País, solamente tres 
de ellas -Querétaro incluida- podrían pagar su nómina con recursos tributarios propios. (PA) 
 

MUNICIPIOS 
 
ROBERTO CABRERA PIDE NO POLITIZAR LA INUNDACIÓN EN LA RUEDA 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera hizo un llamado respetuoso a que el tema de las 
afectaciones por las inundaciones en el Fraccionamiento La Rueda, no se conviertan en algo político, ya que es un 
tema delicado y de mucha sensibilidad por parte de la ciudadanía. “Yo le pediría a él (Víctor Rocha) y a cualquier 
persona que seamos respetuosos de la situación que están pasando miles de familias y que más bien abonemos, 
que abonar es sumar y no restar y que no distorsionamos y también generar expectativas eso es grave”, señaló. 
(ADN) 
 
CONTINÚAN LOS ESTUDIOS DE TERMOGRAFÍA EN EL MUNICIPIO DE CORREGIDORA 
Por Laura Valdelamar 
Patricia Narváez Delgadillo, titular del instituto municipal de la mujer en Corregidora, refirió que se continúan con 
los estudios de termografía a mujeres y hombres, no solo en la demarcación, sino de todo el estado y de dónde lo 
soliciten. (N 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UAQ PIDE A DIPUTADOS FEDERALES PRESUPUESTO DIGNO PARA UNIVERSIDADES 
La rectora de la UAQ, Teresa García, acompañada de directores de diversas facultades, secretarios universitarios y 
representantes de sindicatos, se reunieron con los diputados Paulina Aguado Romero, Felipe Fernando Macías 
Olvera, Erika de los Ángeles Díaz Villalón y José Báez Guerrero, para mostrarles el trabajo que ha hecho la UAQ en 
materia educativa, de investigación y administrativa y la necesidad de fortalecer a la educación superior en el 
Proyecto de Presupuesto de Egresos Federal (PPEF) 2022. (DQ 7, ESSJR 6, ADN, CI) 
  
SE VIOLAN LOS DERECHOS HUMANOS AL NO PUBLICAR BODAS GAY: ACTIVISTA 
Por Monserrat Márquez 
El mensaje que emite el gobierno estatal al no haber publicado la ley de matrimonios igualitarios es de violación 
emisión de los derechos humanos, aseguró Aline Escalante, presidenta fundadora del centro de atención integral a 
familias de adolescentes jóvenes LGBT (CAIFAJ) en el estado. (EUQ 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q | INDOLENTES  
Por Adán Olvera 
Tanto defienden a los pobres y son tan indolentes ante las situaciones que los afectan y que los hacen sentir 
desprotegidos; una de las cosas que funcionaba y que daba resultados era el Registro Agrario Nacional (RAN). Hoy 
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ya hay hasta avisos para cerrar la autopista 57 si siguen con la indiferencia de atender a los hombres del campo en 
sus requerimientos, luego de que miembros de organizaciones ejidales de distintos municipios de la entidad 
amenazaron con llevarlo a cabo. Las oficinas del RAN llevan más de un año y medio cerradas por la pandemia y 
solamente se puede acceder a través de cita telefónica y mandando un correo electrónico, que nunca contestan y 
que no hay solución: es el ostracismo total. Los perjudicados son comisariados ejidales, ejidatarios, posesionarios y 
avecindados de diversos ejidos, que están cansados de atrasos en la atención de esa delegación toda vez que han 
generado costos para su traslado y los rezagos son importantes. Hay ya conflictos familiares en el campo que 
pueden desatar en violencia por la incertidumbre de los ejidatarios y la mala atención de una oficina de gobierno 
que no resuelve y que deja crecer los problemas. Lo peor de todo es que no hay quién ponga orden y quién pueda 
ayudar a estas personas que no saben qué rumbo tomar ante la indiferencia y el nulo trabajo de la delegación y los 
sectores que se supone están para ayudar a la gente del campo y de las zonas rurales, en algo tan delicado como lo 
es la posesión de la tierra. DE REBOTE. Se supone que la dirigencia panista sería un asunto sin mayor trámite, 
dándole a cada grupo lo que les correspondía; Leonor Mejía, encabezaría la candidatura sin que nadie se 
atravesara en el camino, pero en eso apareció Eduardo Loyola, que asegura que por el bien del panismo debe 
existir una contienda democrática. Los caminos de la democracia son extraños. (DQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
LUIS NAVA PLANTEA OPCIONES PARA QUE MUNICIPIOS ACCEDAN A RECURSOS FEDERALES. Para explorar 
alternativas y conseguir que en el 2022 los municipios puedan acceder a más recursos de la federación para 
seguridad e infraestructura, el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, sostuvo una 
reunión virtual con integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la 64 Legislatura de la Cámara 
de Diputados. El alcalde capitalino propuso flexibilizar las reglas de operación del Fondo de Aportaciones para la 
Infraestructura Social Municipal, para beneficiar a los municipios que han utilizado adecuadamente los recursos 
del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios (Fortamun). De aceptarse la propuesta, los 
municipios que destinan más del 80 por ciento del Fortamun en seguridad, podrían acceder a una bolsa de al 
menos 10 mil millones de pesos para ser utilizados en infraestructura municipal como es el alumbrado público y 
mantenimiento de vialidades. INSTALAN OFRENDAS EN PALACIO DE GOBIERNO Y CONGRESO ESTATAL. Al 
inaugurar el tradicional altar de muertos en Palacio de Gobierno, dedicado a Vicente Guerrero y Agustín de 
Iturbide, el secretario particular del gobernador del estado, Josué Guerrero Trápala, invitó a la población 
queretana a preservar las tradiciones y a sentirse orgullosa de la cultura mexicana. Mientras tanto, en el Congreso 
local los diputados instalaron una ofrenda en honor a los trabajadores y los legisladores que perdieron la vida 
durante el último año a consecuencia de COVID-19 y otras causas. Se colocaron las fotografías en el altar y, la 
presidenta de la Mesa Directiva, Beatriz Marmolejo Rojas, recordó sus principales memorias. POLICÍA NACIONAL 
DE COLOMBIA VISITA CQ-CIAS. El complejo de seguridad CQ-CIAS recibió al coronel André Felipe Segura, jefe del 
Área Operacional del Servicio de Policía asignado a la Dirección de Seguridad Ciudadana de la Policía Nacional de 
Colombia, para conocer la operación de los sistemas de seguridad y justicia en el estado de Querétaro. “Nos 
llevamos la mejor referencia y una operación impecable de este Centro”, manifestó el coronel. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
CELIA QUIERE LA DIRIGENCIA DE MORENA. Donde nos dicen que no hay fecha es en Morena para el relevo de su 
dirigencia estatal. El asunto parecerá que se quedó, nos comentan, como algo archivado que por diferentes 
circunstancias no se puede realizar. Los más optimistas internamente, cuentan, que la elección podría ser en 2022, 
pero hay quienes hablan con toda certeza que se dará en 2024, después de la elección presidencial. Pero mientras 
se define una fecha para cumplir con este proceso electivo, nos informan que la excandidata a gobernadora Celia 
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Maya recorre los 18 municipios buscando adeptos y sumando simpatizantes con el fin de ser algún día la 
presidenta de este partido político. LEONOR MEJÍA Y CLAUDIO SINECIO SE REGISTRAN PARA ENCABEZAR AL 
PAN. En donde ya está muy avanzada la renovación de la dirigencia estatal es en el PAN. Ahí, en el blaquiazul, ayer 
se registró Leonor Mejía Barraza con el apoyo de todos los grupos políticos internos para ser la nueva presidenta 
de este partido que gobierna a nivel estatal y en 11 de los 18 ayuntamientos, y también cuenta con amplía mayoría 
legislativa al tener 16 de los 26 diputados locales. Mejía va acompañada de Claudio Sinecio Flores para la 
Secretaría General. Ellos, ya lo habíamos adelantado en este espacio, y este jueves se confirmó, serán la nueva cara 
de Acción Nacional en Querétaro. (EUQ 2) 
  
OPINIÓN / PROCESOS DEL PODER / PRESIÓN TRIVIAL 
Por Niels Rosas 
Otra semana transcurre sin que se publique en el diario oficial de Querétaro, La Sombra de Arteaga, la reforma al 
Código Civil de la entidad que permite el matrimonio igualitario. Resulta extraño que esta situación continúe, 
puesto que no habría impedimento democrático válido alguno para detener la publicación. ¿Qué es lo que está 
pasando en la Casa de la Corregidora? En los últimos días de la pasada legislatura, el Congreso local aprobó la 
iniciativa a la reforma al Código Civil para legalizar el matrimonio entre personas del mismo sexo, no obstante, el 
entonces gobernador de Querétaro no la publicó. Si bien la administración en turno podría entregar algunas 
observaciones a la reforma, e incluso podría vetarla, no se percibe ninguna razón válida para ello. Por ende, existe 
gran zozobra e incertidumbre en torno a las posibles acciones que el gobernador Mauricio Kuri pudiera decidir en 
este tema. Según los reportes, el Poder Ejecutivo continúa con el análisis de la reforma que fue aprobada por los 
diputados de la pasada legislatura local, intentando escuchar “voces a favor y en contra”, como se informa que 
apuntó la actual secretaria de Gobernación, Guadalupe Murguía. Ella misma reconoció que los principales grupos 
que se han manifestado en contra de esta publicación están asociados, de una manera u otra, con la Iglesia católica. 
Grupos de esta naturaleza, es decir, apoyados, fondeados, influidos y alimentados por la Iglesia católica, 
identificados como grupos provida o, en este caso, protectores de lo que ellos denominan la “familia tradicional”, 
constantemente se han manifestado para conservar el statu quo, lo que restringe la libertad y los derechos de las 
personas. Incluso en días recientes han pedido que se realice una consulta ciudadana en torno a la reforma del 
Código Civil de Querétaro que permite el matrimonio igualitario. Desde luego, la solicitud no procedería. Lo que no 
se comprende es que es justamente la libertad la que nutre a la sociedad y le permite coexistir a cada uno de los 
individuos que la conforman. Son los derechos los que protegen esas libertades, por lo que debemos abogar por 
ellos para dotar de condiciones dignas y equitativas para todas las personas de la sociedad, no sólo para un 
segmento de ella. De la misma manera, negar una libertad indispensable y de la mayor importancia a un individuo 
por una cuestión religiosa es una respuesta limitada y arcaica que no encuentra cabida en un escenario más 
integral y moderno como el que nuestra sociedad apunta. En un Estado laico como el nuestro, no se puede 
contemplar las ideas, percepciones, dogmas, etc., religiosos para moldear la política pública. Las políticas públicas, 
entre ellas las leyes, reformas a códigos civiles, etc., deben ser construidas rigurosamente con base en el 
conocimiento que nos dotan las ciencias sociales y naturales. Si aspiramos a ser una sociedad más moderna, 
equitativa y menos violenta las trabas para garantizar la libertad y derechos a los individuos, sobre todo los más 
vulnerables, deben desaparecer y no ser contempladas para obstaculizar el progreso social. El gobierno de Kuri no 
debe prestar tanta atención ni sentirse presionado por grupos que busquen deteriorar la libertad y los derechos de 
las personas. (EUQ) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
CONFIANZA. Acuerdo por el Barrio no solo es un programa gubernamental, es un proyecto transformador para la 
vida de comunidades históricamente marginadas. (N 1) 
  
RECONOCIMIENTO 
A más de 500 días de que inició el confinamiento en México, una de las más destacadas labores ha sido la de los 
médicos y el personal de salud, quienes han sido los que han enfrentado en primera línea este fenómeno que nos 
ha cambiado la vida. Los médicos han dado la cara a una enfermedad nueva y han tenido que hacer frente al miedo, 
a la incertidumbre, a la vorágine informativa y a la propia desinformación. Quienes están en el servicio público a su 
vez han tenido que hacer frente a la falta de insumos materiales, pero también de personal, pues como ha ocurrido 
por generaciones: la demanda es mucha y los recursos son limitados. Ayer, el gobernador de Querétaro, Mauricio 
Kuri González, en el marco del Día del Médico, reconoció el liderazgo de las y los profesionistas del sector salud, al 
tiempo que manifestó su apoyo para dotarles de las herramientas necesarias para que puedan realizar su labor. 
"Esa es nuestra responsabilidad, pero los verdaderos héroes son ustedes", apuntó Mauricio Kuri González, quien 
afirmó que para enfrentar situaciones tan complicadas como las que se han experimentado durante toda la 
pandemia, es necesario contar con la voluntad de todas y todos. Sin duda la labor de las y los doctores han sido 
parte fundamental para que los embates de la pandemia de COVID-19 en Querétaro no hayan sido tan catastróficos 
como en otros lugares del país. No obstante, no hay que olvidar que, aun cuando mediáticamente se han 
concentrado los reflectores en torno al COVID-19, también se ha mantenido la atención de todas las enfermedades 
que persistían en tiempos pre-pandémicos. Y todas estas dificultades han sido enfrentadas por el personal médico, 
sin temor, sin restricción alguna y no obstante el riesgo de ser contagiado. Hoy cobra especial relevancia el 
reconocimiento que el mandatario queretano, Mauricio Kuri González, realiza a 57 médicos que cumplieron de 25 
a 52 años de servicio profesional, pilares de un gremio de profesionales que, con vocación de servicio, se han 
convertido en unos verdaderos héroes en estos tiempos tan complicados. Las y los médicos han sido y son los 
primeros referentes para tomar decisiones adecuadas especialmente en estos tiempos pandémicos. En este 
sentido, la sociedad queretana ha sabido responder, ha actuado de manera corresponsable para poder sacar 
adelante a Querétaro. Esta suma de decisiones ha permitido que en Querétaro la pandemia de COVID-19 haya sido 
y sea un fenómeno manejable, sí con desafíos, pero también con una visión responsable y objetiva, gracias al 
trabajo profesional de los médicos queretanos. (N) 
 
FUEGO AMIGO / NUEVA MODA 
El diputado local Manuel Pozo Cabrera vestido medio formal, por decirlo de algún modo, para participar 
virtualmente en los trabajos del Congreso del Estado, porque según anunció es el primer miembro de la 60 
Legislatura en resultar positivo al Covid-19. En la entidad ayer se reportaron 116 contagios nuevos y tres 
defunciones. El legislador del PAN y Querétaro Independiente está bajo control, como puede verse. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / URGE PUBLICAR CÓDIGO AMBIENTAL 
Por Juan Antonio del Agua  
Un enérgico llamado formuló este jueves el diputado local RICARDO ASTUDILLO SUÁREZ para que se publique ya 
el Código Ambiental aprobado por la Legislatura anterior, porque mientras eso no ocurra habrá incertidumbre 
sobre el procedimiento para la conservación del medio ambiente, pues no lo conocen ni los constructores ni los 
grupos interesados en la materia. ¡Ándale! Agua queretana la más sana. (PA 1) 
 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/juan_antonio/
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
ÁNGEL TRINIDAD FERREIRA, OTRA PÉRDIDA. Un fuera de serie. Eso fue Ángel Trinidad Ferreira, uno de los 
grandes periodistas de México, fallecido el domingo a los 90 años de edad, con toda la mar detrás. Veracruzano, 
jarocho y narrador deveras, un reportero de época, del viejo régimen diría Ya Sabes Quién, de una especie en 
extinción. Amigo y compadre de Julio Scherer García, salió con él tras el golpe a Excélsior, en donde trabajó 24 años 
y escribió la influyente columna Frentes Políticos y crónicas inolvidables de la campaña presidencial de López 
Portillo, al alimón con Enrique Loubet Jr. Ángel era un interlocutor privilegiado entre los del arma y los del 
gobierno, capaz de reunir a comer en su casa al mejor periodista de México, Julio Scherer García, con el policía más 
temido de la historia: Arturo “El Negro” Durazo. El propio fundador y director de Proceso contó en su libro Los 
Presidentes haber conocido a Durazo “en casa de un compadre muy querido, Ángel T. Ferreira, a mediados de 
1977” junto con Joaquín López Dóriga, anécdota que comparto en este espacio, con una licencia personal para 
suavizar algunas expresiones, por respeto al lector. Como era de esperarse, la reunión resultó fatal, admitió 
Scherer. “Yo sabía que mi encuentro con Durazo crearía conflictos. No disfrazaba mi desprecio por el falso 
divisionario de insoportable prepotencia”. Policías y periodistas se identifican como investigadores, pertenecen a 
la misma especie alegó el director de la Policía del Distrito Federal, buscando un puente de entendimiento. Don 
Julio Scherer rechazó la comparación. Sus métodos de trabajo los hacían distintos, “especies tan opuestas como un 
burócrata enfermizo y un atleta en forma”. Quería ofenderlo y lo consiguió. Durazo bebió su café de un trago y 
anunció su retiro. “Ángel se aproximó hasta donde yo me encontraba. Esta es su casa y no hay problema, 
compadre. Aquí puede hacer lo que quiera. Sólo le pido que termine bien las cosas. Despídase del general. Alcancé 
a Durazo y lo tomé del brazo. Caminamos unos metros en silencio. No se enoje, general, disculpe” le dijo el 
periodista. -No me enojo, al contrario. Usted me gusta pa joto y me lo voy a echar un día. Sentí asco. -Si es por la 
fuerza, usted gana. Pero si es por la inteligencia, yo me lo voy a echar a usted. Me aparté y regresé a la sala de la 
casa, cuenta Scherer. “Me supe cubierto de sudor. Tuve miedo, frustración, rabia, gusto. Hubiera querido injuriarlo. 
No pude. No me arrepentí”. Ángel Trinidad Ferreira, le decía, estuvo también al lado de Julio Scherer García el día 
que salieron -o los echaron- de Excélsior. Así lo cita en otro de sus magníficos libros, “Vivir” (Grijalbo 2012): “Vi a 
Ángel Trinidad Ferreira, compadre desde la primera semana que nos conocimos, bailarín, pitcher, jugador de 
dominó, invencible en el pleito callejero, sin saber a dónde mirar”. Este columnista tuvo el privilegio de trabajar 
con Ferreira entre 1984 y 1985. Era ya una leyenda. Había iniciado en 1951 y ya para entonces dirigía El Sol de 
México, a donde llegué como jefe de información de la mano de un distinguido queretano, don Luis Roberto 
Amieva, alto funcionario de la Organización Editorial Mexicana.  Fue tiempo de aprendizaje y de grandes 
experiencias al lado de reconocidos periodistas, como él, Guillermo Chao, Elena Gallegos, Isabel Zamorano, Pilar 
Ferreira, Ángel Trejo y Javier Lozada. Hubo química desde el principio entre el célebre periodista y el joven que 
llegó de Querétaro, tanto que varias veces colaboramos en  su programa de televisión en canal 7. Una entrevista de 
sus entrevistas memorable fue con Carlos Hank González entonces gobernador mexiquense. El más tarde regente 
de la Ciudad de México, secretario de agricultura y de turismo y presidenciable, prototipo del funcionario-
empresario, le soltó su más famosa frase: “Un político pobre, es un pobre político”. Fue Ángel T. un fuera de serie. 
Periodista total. -BLANCAS Y NEGRAS- Acueducto III. Mauricio Kuri González esbozó el que podría ser el proyecto 
más importante de su gobierno para resolver el abastecimiento de agua durante las próximas décadas, con un 
costo hipermillonario y que es una obra de esas que no lucen, no se ven, pero atienden necesidades reales, por no 
decir vitales. Paco Garrido Gobernador (2003-2009) hizo el Acueducto II para 25 años y fue rebasado en solo dos 
sexenios. Este mes 300 colonias se quedaron sin agua. Así de dinámico es el crecimiento de Querétaro y la 
exigencia de los nuevos y hasta de los tradicionales asentamientos. De ahí la trascendencia del Acueducto III 
planeado por el nuevo mandatario estatal. ¿Mano dura? No. Mano firme. Eso respondió la secretaria de Gobierno, 
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Lupita Murguía Gutiérrez, brazo derecho o mejor brazo político del gobernador Mauricio Kuri González. La 
funcionaria ya dio una muestra de su estilo esta semana con el desalojo de los ambulantes que se habían 
apoderado del Centro Histórico. La madrugada del lunes elementos de inspección del Ayuntamiento de Querétaro 
realizaron el operativo para retirar el comercio informal de nuestra Plaza de Armas y los andadores, en donde se 
habían instalado rompiendo un acuerdo con las nuevas autoridades. La acción fue vigilada por personal de 
Desarrollo Político de la Secretaría de Gobierno. Luego de las entrevistas publicadas aquí con el director del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia, Diego Prieto y la directora estatal Rosa Estela Reyes sobre el 
problema de los inmuebles en riesgo de colapso en el Centro Histórico y el ofrecimiento de coordinarse con las 
autoridades locales para atender el problema, hubo inmediata respuesta. En declaraciones recabadas por nuestro 
jefe de información Fernando Venegas Ramírez, el gobernador Mauricio Kuri y el presidente municipal Luis Nava, 
ambos expresaron su total disposición a trabajar con el INAH. El jefe del Ejecutivo del Estado dijo tener una 
relación de años con Diego Prieto, a quien le tiene respeto y afecto. Enhorabuena. -LA FRASE DE LA SEMANA- 
Plurales. Morena está a la vanguardia de los movimientos de la diversidad: Mauricio Ruiz Olaes, delegado en 
funciones de presidente de ese partido, en el marco del seminario “El género y las diversas sexualidades en el siglo 
XXI”, con temas como  el cisgénero, no binario, transgénero y otros, celebrado en un hotel de la ciudad. PLAZA DE 
ARMAS, Martes 26 de octubre de 2021. Modernos. -JUGADA FINAL- Serenos, morenos. Al dirigente local de 
Morena Mauricio Ruiz Olaes que tuvo una elección estatal con peores resultados que hace tres años, pero ya 
encontró algo en lo que su partido es avanzada, un diverso y binario ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
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